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我市一些体育特长生被名牌中学录取引发关注

走“特长生”这条路蛮有门道的

乒乓球特长
助力顺利考入一中

“10 日晚上，中考成绩公布前，我和嘉诚
都在乒乓球俱乐部。他在练球，我和亓勇教练
在等成绩。”近日，记者联系到潘嘉诚的爷爷潘
仲华。

潘嘉诚是我市哈尔斯庄则栋乒乓球俱乐
部的学员。一提到 10 日晚上的事，潘仲华喜
悦之情溢于言表。让他们开心的有两点：潘嘉
诚的成绩超过 530 分；前一天，永康一中公布
了该校 2020 年乒乓球特长生专业水平测试结
果，前三名名单中就有潘嘉诚。这就意味着，
潘嘉诚的成绩只要达到普高线，就有机会再加
50 分，然后再去够永康一中的录取分数线。
当天晚上 10 时多，潘嘉诚收到了被永康一中
录取的消息。

聊天中，潘仲华回忆起儿时的潘嘉诚。“他
小时候是医院的常客，动不动就发烧，身体素质
差，我们非常担心。”他说。偶然一个机会，他知
道亓勇所在的哈尔斯庄则栋乒乓球俱乐部，就
跟家人商量着送潘嘉诚去打乒乓球，希望能借
此提高他的身体素质。

当时，他们一家都没有想太多，只希望潘嘉
诚能健健康康的。令他们欣喜的是，潘嘉诚并
没有排斥打乒乓球，反而表现出浓厚的兴趣。

“那个时候，我每天都送他去打个把小时球，风
雨无阻。他也乐在其中。”潘仲华说。久而久
之，潘嘉诚的身体素质变好了。八岁时，潘嘉诚
第一次参加我市乒乓球比赛，当时就获得了该
年龄段第三名。

潘嘉诚初中就读于永康外国语学校。进了
初中之后，学业繁忙，他的同学中很少有与他一
样喜欢打乒乓球的，他没了球友。“校领导得知
这一情况后，特意允许我和教练在特定的时间
进入学校，与他对打。”潘仲华说。中午休息时
间，潘嘉诚还会前往毗邻的永康二中，与那里的
教职工切磋球技。

“他的班主任很支持他，也希望他能在保证
学习成绩的同时，继续保持乒乓球这一爱好。”
潘仲华说。

据了解，中考之前的模拟测试中，潘嘉诚的
分数在 500 分左右。“等分数的时候，我和亓教
练都很紧张。”潘仲华说。好在潘嘉诚够争气，
也多亏乒乓球这一特长为临门一脚助力。

“永康一中之前公布的2020年特长生招生
方案中，乒乓球项目的要求是，2019 学年地市
级以上乒乓球正式比赛获得前三名或省级单打
比赛获得前八名。”亓勇说，他们俱乐部，除了潘
嘉诚外，还有另一位学员周誉也符合条件，也为
他顺利进入永康一中奠定了基础。

处理好学习与训练的关系，有窍门

如何协调好学习与体育训练，
一直以来都是学生、家长、教练、教
师探讨的问题。采访过程中，记者
也听到有些家长存在疑虑，怕日常
训练会占用孩子的时间和精力，成
为文化课成绩上升的绊脚石。权
衡之下，他们会让自己的孩子暂时
放下特长，专攻学业。

对于家长的这一想法，市教师
进修学校附属初中教师童勇志表
示可以理解。教师进修学校附属
初中是“2019—2022 周期”省体
育传统项目学校阳光体育后备人
才乒乓球基地，目前有 10 多名乒
乓球队员，童勇志是教练。

“我们也考虑到家长的顾虑，所
以，我们尽量合理安排训练时间。”
童勇志说。按照要求，学生每天都
要有一定的运动时间，来达到劳逸
结合的目的。

如何利用每天运动的这一段时
间，提高学生们的训练效率，成了附
中教练们训练过程中的课题。“若是
能在学生学习疲劳的时候，让他们
进行乒乓球训练，对学习来说也是
有益的。”他说。

亓勇的想法与童勇志不谋而
合。亓勇觉得，在一定程度上，体
育培训能磨炼学员的意志，提高学

员的心理素质，培养学员们成功时
不骄傲、失败时不气馁的品德。考
试也和打球一样，失去一分很简
单。但是，学生要把分数追上去，
就需要持之以恒、不到最后一刻绝
不放弃的精神。“从我们这里出去
的乒乓球优秀学员，他们的学习成
绩都不错。”他说。

作为家长，潘仲华对这一“矛
盾”也有他自己的看法：“对于潘嘉
诚来说，打球让他的体质得到改
善。同时，让他更早了解到，人的
一生并不是一帆风顺的，起起落落
很正常，还能磨炼他的意志。”

记者在采访过程中，联系到了
另一位学生家长。他的孩子在去
年的省第五届青少年学生阳光体
育运动会乒乓球比赛中取得好成
绩。他的文化课成绩优异，被永康
一中提前批录取。

“上了初中以后，学业繁忙，我
就希望他能把重心放在学习上。
继续打球是很好，但若是东奔西跑
参加各种比赛，会耽误学习。”这位
家长觉得，小孩若是学习成绩足够
优秀，没有必要走“特长生”这一条
路，将精力放在学习上会更好。走
不走“特长生”这条路，要根据实际
情况来定，因人而异。

潘嘉诚

周誉

各重点中学特长生项目，有差异

据了解，近些年来，省内一些
重点中学越来越重视特长生的招
生。今年，永康四中女子足球队队
员姚嘉懿、海来伍加于 6 月 14 日
通过杭州学军中学体育特长生（足
球项目）专业测试考核，完成公示，
正式被学军中学录取。亓勇告诉
记者，前两年，他们俱乐部就有学
员因为有乒乓球这一特长，被宁波
市镇海中学录取。

“这些重点高中设定的录取分
数线相对较高，学生光凭文化课想
要进这所学校有些困难，但若是有
特长生的成绩助力，或许就能进
入。”亓勇说。与此同时，这些重点

中学每年都会向重点大学输送特
长生。有一技傍身，学生就会多一
种选择。

“今年，永康一中特长生招生
的项目有田径类、篮球、乒乓球，以
及音乐类、美术类。其他重点中学
具体有什么项目，大家要研究一下
各所学校的公示。”亓勇说。

说到这儿，亓勇提到了我市的
青少年体育运动学校。他说，今年
教育局文件所公布的“青少年体育
运动学校招收对象专业条件”是：
小学阶段参加近两年永康市级及
以上正式比赛团体项目获前六名
的主力队员，个人项目获前六名的

队员；参加近三年省级及以上正式
比赛团体项目获前八名的主力队
员和个人前十名的队员。符合上
述专业条件之一的小学毕业生，可
选择体育项目对口的初中报名。
各类比赛获奖必须由教育行政部
门组织或参与组织的方为有效。
布点学校所对应的项目有所差异，
涉及了篮球、足球、田径、乒乓球这
四个项目。

“能进入青少年体育运动学校
的学生，都是在某一项目上有特长
的，也能算是今后的特长生‘预备
队’了。不过，以后的训练依旧是
不能落下的。”他说。

记者 任晓

近段时间，我市一
些特长生分别被杭州学
军中学、永康一中录取
的消息，朋友圈里依然
热议不断。

记者了解到，近些
年来，体育成绩优秀助
力学生升入名校的情况
不在少数。为此，近日
记者联系有关人员，就
读者关注的“特长生项
目种类、如何协调训练
与学习”等问题作了深
入采访。

四中女子足球队在训练(资料照片）


